

En toda España. . . 1'50 ptas. al mes
Extranjero. . . . 30'00 al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración Plaza de
Príncipe, 11 y Rampa de la Abur-
dancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MADRID

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Año XLIV.

Madrid, jueves 3 de agosto de 1916

Núm. 12,989.

Exigencia de buen Gobierno

Se acentúa, cada día más, imperioso y amenazador el problema de las subsistencias. Ya no es el encarecimiento, sino la escasez. A este paso, de no aplicarse un remedio pronto y radical en algunas de nuestras comarcas y regiones, hasta los potentados sufrirán hambre. El pueblo, las clases proletarias, hace ya tiempo que la padecen. De España se ha dicho que era una nación de antiguo mal comida, pero ciertamente que jamás la clásica sobriedad española se vió sometida a una prueba tan dura como esta que las consecuencias de la guerra europea y la indolencia gubernamental nos han deparado.

Al referirnos a la indolencia gubernamental, no culpamos únicamente a este Gobierno; la responsabilidad alcanza también a los anteriores, al Parlamento, que no se preocupó de cuestión tan capitalísima, y a lo deficiente de nuestras leyes.

Es más punible la omisión, porque se trata de un mal que no ha surgido inopinadamente; los más lerdos lo pudieron prever, y desde que la gran guerra estalló, en la Prensa y en la tribuna se viene tratando casi a diario el asunto.

Con cerrar nuestras fronteras a la exportación de los artículos de comer, beber y arder, la penuria que hoy nos aflige habría podido evitarse. Productos España en alguno de estos artículos las cuatro quintas y las tres cuartas partes de lo que consume; poseemos en otros, sobreproducción; bien calculado y bien medido, con estos caudales que en dos años de guerra pudimos aumentar impulsando las explotaciones agrícolas, que no se desarrollan como debieran, por falta de medios y de protección, estaríamos a cubierto de la miseria y de las catástrofes que suelen ser su inseparable cortejo.

Pero los Gobiernos adoptaron una política de tolerancia con los mercados codiciosos y con los países vecinos, que se abastecen a nuestra costa, y hemos estado manteniendo a medio Portugal y a los departamentos franceses fronterizos, y ahora llegó la hora de sufrir los efectos de tan torpe imprevisión.

Escribo estas líneas en una población cantábrica que linda con Francia. Desde la ventana de mi cuarto se domina el puente internacional, por donde pasan de hora en hora unos trenes de carga interminables, abarrotados de frutos, de vino, de cereales, de aves y de ganado; estos trenes se llevan a la tierra francesa el alimento que hace falta en miles de hogares españoles.

Los franceses han organizado estos abastecimientos con tal arte, que se registra el fenómeno estupefaciente de que en Hindaya, en Bayona y en Biarritz comen pescado español fresco más barato que en Fuenterrabía y en San Sebastián; que el vino español cueste menos allí que en España, y que la vida resulte más económica en Francia, con su territorio invadido y la nación triturada por la guerra, que en nuestra pobre España, neutral y pacífica.

Porque hay rendir a los franceses

la justicia de reconocer que, en medio de sus dolores, saben administrarse mejor y más serenamente que nosotros. Recompensan con esplendor a los comisionistas que importan; tienen establecidas tasas reguladoras para los artículos de primera necesidad, y ahora van a crear un ministerio de Subsistencias con objeto de que todos estos trabajos estén dotados de la unificación precisa para su perfeccionamiento.

En España permanecemos, en cambio, cruzados de brazos, sin adoptar una medida contra los exportadores, sin perseguir el contrabando con el debido celo, consintiendo que la pesca de las costas cantábricas vaya íntegra a Francia, que se vacíen nuestros graneros en obsequio de los franceses, que pasen la frontera diariamente cientos de cabezas de ganado y rebaños enteros, que entren en Francia carros con magníficos troncos de maulos, que al día siguiente regresan al territorio español tirados por un mal pollino.

No debe continuar tal estado de cosas. El problema es más delicado y grave que el del impuesto sobre beneficios de la guerra, que con tanto afán perseguía el señor Alba; medidas de salud pública como las que hacen falta y urge aplicar son las que prueban el temple y la pericia de los gobernantes; tarde es ya para reparar el daño; pero tengamos, al menos, el consuelo de haber visto, por parte del Gobierno, un intento de enmienda.

CIRICI VENTALLÓ

¿Quiere evitar la evaporación y solidificación de la tinta?

Use Ud. el tintero

SENGBUSCH

La tercera batalla de Verdún

El corresponsal de guerra del importante periódico de Buenos Aires «La Prensa», describe así esta batalla:

Trincheras de Vaux, abril de 1916.

El pequeño grupo de corresponsales marcha detrás del oficial que nos guía a través del laberinto intrincado de este terreno que han removido y agujereado los picos del cuerpo de ingenieros y las granadas de los enemigos, transformándolo en un lodazal espeso y peligroso, en el que no podemos aventurarnos sin grandes precauciones. En lo que es posible nos alejamos de las trincheras, siguiendo las laderas de las lomas que nos ocultan a los ojos de los alemanes; pero estamos obligados a echar pie a tierra a cada instante, para cruzar a través de los subterráneos, que se abren a cada momento en medio de las más pequeñas veredas.

Las baterías francesas que dejamos atrás tiran por encima de nuestras cabezas hacia el frente enemigo, concentrando sus fuegos entre la aldea y el fuerte de Vaux, la primera situada en un vallecillo que forman los dos pedestales de Douaumont y de Vaux, y el segundo sobre la cuchilla del mismo nombre, que se eleva a unos 350 metros sobre el nivel del mar. Las piezas alemanas tiran también por encima de nuestras cabezas, en dirección de todos los fortines franceses, en dirección de Verdún y de las líneas de retaguardia que están delante para impedir el abastecimiento, la llegada de refuerzos inmediatos y la dominación de la gruesa artillería; pero bajo el chaparrón de acero y de explosivos, y a pesar de los gases asfixiantes que han lanzado en una extensión de dos kilómetros, el servicio de los almacenes se sigue efectuando como si tal cosa, aunque no sin pérdidas numerosas.

A pesar del grito de alarma del oficial, el ataque propiamente dicho no ha empezado todavía, y con ayuda de nuestros anteojos podemos ver los grupos aislados que el enemigo ha puesto en descubierto en las faldas de las pequeñas colinas, sobre las cuales tratan de cavar zanjas y elevar parapetos con la indudable intención de construir abrigos para las ametralladoras. Estos valerosos trabajadores caen inmediatamente después de ponerse de pie, y a pesar de que son renovados durante una media hora, los abrigos no pueden abrirse y renuncian a ello definitivamente. Desde aquí vemos los montones de cadáveres que marcan cada tentativa.

Al llegar a las proximidades de las ruinas de Fleury, un centinela cubierto de cuero de carnero, con la lana hacia el exterior, lo que le da un aspecto completamente primitivo, nos comunica: — Imposible seguir más adelante; un proyectil acaba de caer justamente en medio del puentecillo construído ayer, si van hasta Vaux, tendrán que bajar primeramente al fuerte Saint-Michel.

Pero desde aquí vemos el fuerte en cuestión cubierto de humo, la espantosa avalancha que cae sobre él y los srappells arrojados metódicamente sobre todos los senderos. El oficial piensa por nosotros en alta voz: — Ir hasta allí sería suicidarnos. — Es preferible seguir hasta Fleury, y luego tomar el camino vecinal — opina el sargento, que conoce estos sitios como si hubiese nacido en ellos, pues guerra en el sector desde que se guerrea en él. — Yo conozco un atajo que nos hará dar una vuelta cerca de Souville, pero que ofrece todas las garantías que pueden ser exigibles en estos momentos y en estos sitios.

Seguimos sus consejos, y empezamos a preparar la angosta ruta que lleva al fuerte de Souville, perfecto cuadrilátero que domina desde una altura de 388 metros una gran extensión en el vasto panorama de la batalla. Pero nuestras peripecias no acaban aquí, pues a la vista del fuerte, y aportando el ruido más infernal que oyeron mis oídos, un proyectil cae en medio de nosotros, salta hacia un agujero que ya había abierto otro,

revienta a cinco pasos, nos envuelve en humo y nos voltea a todos, hombres y bestias. Resultado: el sargento tiene un brazo cubierto de sangre, y su rostro curtido se crispa para ocultar el dolor que le muerde; el caballo del oficial tiene el vientre abierto, y está inmóvil, con las tripas desmenuzadas; el mío hace esfuerzos para ponerse de pie, pero una astilla de metralla le ha desgarrado una pata trasera; los demás nos hemos escapado con el consiguiente apretón, el aturdimiento y algunos rasguños sin importancia. Los soldados que han visto el accidente nos rodean, y antes de que podamos enterarnos de la gravedad de la herida del sargento, un grupo de angarilleros lo ha llevado hacia el fuerte, que se aureola de relámpagos y se corona de humo, como el enorme vaso de un dios alquimista.

El oficial también está herido, aunque sólo confiese un rasguño; la misma astilla de metralla que despanzuró a su caballo le ha abierto una ancha herida en la pantorrilla izquierda, que sangra abundantemente tiñendo sus polainas de rojo.

— ¡Oh, no es nada! — nos dice con una sonrisa que no llega a borrar la mueca de dolor — Una venda... y es fey listo.

Killam, mi «chauffeur», transformado en palafrenero, consigue hacer andar a mi pobre caballo que cojea lamentablemente, y así le lleva hasta las trincheras que rodean el fuerte, donde los soldados se encargan de vendarlo.

El resto de la comitiva se dirige a la entrada del fuerte de Souville, pues yo deseo obtener otro guía para ir hasta Vaux.

Aquí los proyectiles han hecho de las suyas en los sólidos muros de piedra y en las bóvedas cubiertas por espesa capa de tierra; la parte interior está menos deteriorada, pero algunos de sus arcos han cedido, y toda la bóveda está hundida, obstruyendo el acceso.

El comandante me recibe en la cámara subterránea, donde se halla colocado el puesto del teléfono; todos los oficiales que le rodean están heridos: unos muestran la cabeza en

vuelta en paños que la sangre mancha, otros esconden un brazo en cabestrillo bajo la casaca, otros caminan apoyándose en un bastón; pero todos están en sus puestos serenos.

Los cañones de grueso calibre y de largo alcance, que están emplazados en la plataforma, continúan lanzando andanadas regulares, como en maniobras; a cada orden de fuego, todo el fuerte tiembla, se conmueve como si fuera a desplomarse, y cada proyectil enemigo que cae lo sacude como si le asestaran un formidable martillazo. Todo huele a pólvora, y a desinfectante; yo no sé si me encuentro en un hospital o en una fortaleza.

En fin, para abreviar: después de muchas dificultades me proporcionan un guía, joven capitán que luce la medalla militar y la cruz de guerra en el pecho; él lleva el «santo y seña», que ignora.

Para volver a las trincheras, no salimos del fuerte por donde entramos, sino por un subterráneo, donde el ir y venir es incansante, el barro casi líquido y la obscuridad casi completa.

— Si ustedes hubiesen tomado este camino — me dice el capitán — no hubiese pasado lo que ha pasado. El guía ignoraba seguramente la existencia de este subterráneo.

— ¿Y el ataque? — pregunto. — Se espera con certeza, o se cree probable?

— Ya verá usted cómo no falla — me contesta simplemente.

Cuando llegamos a las trincheras de comunicación los soldados desatan sus caretas protectoras.

— ¿Ha habido gases? — les pregunta mi guía.

— Acaba de pasar una nube, ustedes, como están allí arriba, no saben lo que es esta porquería.

Los hombres están indignados, furiosos, y ansiosos de que esta espera terrible tenga un desenlace.

— Pero ¿salen o no salen de sus madrigueras esos «boches»? — se preguntan entre ellos con impaciencia.

Las zanjas están repletas de pro-

— Dios mío! dijo, ahora estoy segura de que creéis que mi pobre padre es un hechicero!

— Pardiez, contestó Neville, no acaba de confesarlo? No ha hablado de carretas y caballos y de navíos sin velas? acaso no es eso lo que uno y otro día dicen los juglares y menestrales de Merlín el encantador? Gentil doncella, si dió acercándose a ella con aire grave habiéndole misteriosamente con cándida emoción, sola muy joven y os debo mucho, guardaos de tomar a broma cosas tan extraordinarias y que son harto serias para que sea permitido reírse de ellas.

— Abi respondió Sibyll, bastante temo que lo tomen todo a risa. Cóno he de esperar que el pueblo con su genial rudeza sepa apreciar y sea benévolo para lo que vos que sois más ilustrado no tenéis más que frases de desdén?

El tono dulce y triste que empleó la joven conmovió el corazón de Marmaduke. Se levantó y la siguió hacia el pequeño gabinete mientras Adam y el platero continuaban discutiendo juntos, lo que no impidió que los ojos de A Wyn, siguieran a la linda huésped. Por lo que hace a Adam ni siquiera pareció advertir la ausencia de los dos jóvenes. Pero la atención de A Wyn seguía fija en el gabinete y bien pronto ensayó a llevar hacia allí a su huésped.

Cuando Nicolás se levantó para salir dijo a Sibyll aparte: — Hemos sufrido, escusad mi brusca franqueza, pero los nobles necesitan algunas veces los servicios de los hombres de mi clase.

Si queréis vender esos manuscritos iluminados, puedo obtenerlos no solamente buenos clientes, si que también un protector valioso para vuestro padre; cuyo apoyo en la época en que vivimos, es de toda precisión para un sabio.

Sibyll haciendo un esfuerzo para contener sus lágrimas exclamó:

— A Wyn, si es es igual, bella niña. Un hombre muy humilde, pero sajón puro, lo cual no sería Nelwyn, interrumpió Nicolás.

— Maese A Wyn pues, perdonad! pero de vo yo perdonaros el haber examinado mis trabajos sin permiso?

— Vuestro trabajo, hermosa niña? exclamó Nicolás, que abría desmesuradamente los ojos y no parecía preocuparse por la reprimenda de Sibyll; pero si esto es una obra maestra! Lord Seales... que digo, ni el de Worcester no los tiene mejores en su colección.

— Vámos! os perdono vuestra falta en gracia a vuestra galantería y os ruego en nombre de mi padre, os quedéis a cenar con nosotros.

Nicolás hizo un profundo saludo sin separar los ojos del libro el cual contemplaba con tal animación, que Marmaduke creyó deber pronunciar algunas palabras para excusar su distracción.

Pero había en aquella admiración algo que animaba a Sibyll y que la infundía esperanza precisamente cuando la había ya perdido.

Por esto se notó en ella una viveza y una alegría natural que no es común en las jóvenes inglesas pero que era quizás debida a la sangre francesa que corría por sus venas o al ejemplo de las jóvenes francesas que formaban parte de la corte de Margarita.

Nicolás no pudo menos de decir para sí que jamás había visto una joven tan seductora.

Madje había servido la cena y así lo anunció. Sibyll salió para ir en busca de su padre.

— Espero no se hará aguardar mucho tiempo, porque tengo el estómigo vacío, murmuró Marmaduke. Pero qué opinas de la niña?

— A fe mía! contestó Alwyn con aire distraído, la dom padezco y la admiró! Tiene mayor belleza de la que se necesita para brillar en la corte, pero no es necesario tan-

Cuentos de guerra y canios de paz

El relato del inválido

El desgraciado inútil llegó a su casa, situada en una aldea encantadora del Mediodía de Francia...

El tren llegó al andén. La música de la aldea, que también aquel pueblecito se permitía esos lujos...

tallido de las minas, el estruendo de las descargas. Y el héroe hablaba y hablaba, sin que en su prolijo relato se le deslizase ni por casualidad una palabra...

curencia numerosísima llenaba por completo el local. Ocuparon la presidencia el reverendo señor Director del Centro don Lorenzo Vanrell...

no cesó de demostrar la complacencia con que escuchaban las cómicas frases del citado señor Pons Capella. No hay para qué decir que fué aplaudidísimo.

Moza que se cita. Reemplazo de 1910. Martín Caules Gornés, Eugenio Rebaque Pons, José Rotger Mari...

ALEJANDRO SUX

LEÓN DE TOLEDO

De Mercadal

Sección oficial

Meteorología

Observatorio Central Meteorológico de Madrid

Alcaldía de Mahón

Reemplazos

Observatorio Meteorológico de Mahón

Mahón

la figura y talento como posee para ser una muchacha honrada. —Es lo mismo que yo pensaba dijo Marmaduk...

Ciertamente, maese A wyn añadió, volviéndose hacia el artífice, este trabajo puede ejecutarse. Ya lo fué hace muchos años según he oído decir...

EL ÚLTIMO BARON. S8. Ciertamente, maese A wyn añadió, volviéndose hacia el artífice, este trabajo puede ejecutarse.

Observatorio Central Meteorológico de Madrid. Tiempo probable durante las 24 horas. Radiotelegrama de las 13:30.

Mahón. A las doce de ayer mañana, previa citación, compareció en estas oficinas del Regimiento núm 70 y ante el señor Juez militar don Ramón García...

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

Noticias de España

Madrid 3 agosto.

Negando una noticia

La Embajada austríaca en Madrid ha desmentido la noticia de que el Gobierno de Austria Hungría tenga en la ignorancia a todas las poblaciones del imperio acerca de la marcha de la guerra.

En la Embajada han dicho que a pesar de los detalles imaginarios y decorativos de que están plagados los partes rusos, publican en Austria Hungría, al igual que en todos los demás, partes oficiales de todos los Estados beligerantes.

Los austróbulgaros tienen clara idea del sacrificio que para ellos representa la guerra y cumplen con su deber de patriotas, tranquilos y confiados en la victoria final.

El empréstito del Tesoro
Hoy se han suscripto en la ventanilla del Banco de España obligaciones del nuevo empréstito del Tesoro por valor de 341,000 pesetas.

Las obligaciones del empréstito que van solicitadas, ascienden a la cifra de 6.566,000 de pesetas.

Donativo de Su Majestad el Rey

Su Majestad el rey don Alfonso ha donado con destino a la casa de fieras del Retiro una pareja de leopardos y chimpancés de Fernando Póo.

El alcalde de Madrid ha telegrafado a don Alfonso dándole las gracias en nombre del Ayuntamiento de la villa y corte.

Los precios del pan

El alcalde interino del Ayuntamiento de Madrid ha manifestado que dado el precio elevado que adquiere el pan, presentará en la primera sesión una moción al Ayuntamiento para ver de que sea rebajado el precio de tan necesario artículo para las clases obreras.

El Consejo de ministros

A las cinco de la tarde ha terminado el Consejo de ministros manifestando el señor Conde de Romanones que el consejo había durado siete horas pues dijo el Presidente — Mientras comíamos hablabamos de los asuntos más interesantes y aun no hemos terminado pero como estábamos todos fatigados aplazamos el consejo para continuar después que se celebre el que presidirá S. M. el Rey.

Celebraremos después otro Consejo el cual será dedicado exclusivamente a los asuntos de Marruecos.

La Embajada de la Argentina

El ministro de la Gobernación señor Ruiz Jiménez manifestó a los periodistas que el consejo de ministros había acordado la creación de la Embajada de la Argentina.

El Gobierno y el dictamen del Instituto

En el Consejo celebrado el Presidente del Gobierno señor Conde de Romanones dió cuenta del informe emitido por el Instituto de Reformas Sociales así como de la carta del señor Sánchez Toca y del voto particular del vocal patrono don Martín Alvarez.

El Gobierno acordó facilitar la siguiente nota oficiosa.

El Consejo de ministros examinó detenidamente el dictamen dado por el Instituto de Reformas Sociales sobre la huelga ferroviaria así

como el voto particular de don Martín Alvarez y la carta explicativa de las opiniones del señor Sánchez de Toca en la discusión habida y aceptando el sentido del dictamen quedó confiado al Presidente del Consejo la redacción de una resolución de carácter general que ultime las cuestiones planteadas por la huelga sobre el reconocimiento de personalidad legal de los organismos obreros.

Romanones sale de Madrid

El Presidente del Gobierno ha dicho que marcharía nuevamente de Madrid, saliendo para sus posesiones de Sigüenza, de donde regresará el sábado, siendo probable que en este día se celebre un nuevo consejo de ministros.

Prohibiendo el juego

A consecuencia de lo ocurrido la noche pasada en la casa de Galicia, la autoridad gubernativa ha prohibido que se juegue en los centros y círculos llamados de recreo.

El conde a Sigüenza

A las 6:30 marchó el presidente del Gobierno señor de Romanones a Sigüenza, habiendo confirmado el conde que piensa regresar a Madrid el sábado.

Durante el tiempo que el conde pase en Sigüenza, dedicará su atención a los asuntos de mayor interés.

El "Alfonso XII" puesto a flote

De Gijón llega la noticia en la que se dice que el transatlántico español "Alfonso XII" embarrancado frente al cabo Torres ha sido puesto a flote nuevamente y se dirigirá a Gijón en cuyo puerto debía hacer escala.

Villanueva a Panticosa

Comunican de Zaragoza que marchó a Panticosa el presidente del Congreso señor Villanueva.

Bjiron a despedirle a la estación las autoridades y muchos amigos.

Pidiendo canalización

En Calatayud han celebrado una reunión las Cámaras de Comercio y Agrícolas para pedir al Gobierno la construcción de un pantano y canalización de buena parte de aquella región.

Desde San Sebastián

Comunican que de madrugada legaron a Fuenterrabía el infante don Fernando y su esposa la duquesa de Talavera acompañados de sus hijos.

La Reina doña Cristina fué a Fuenterrabía para cumplimentar a los infantes.

Dicen también de San Sebastián que se han celebrado la segunda regatas de balandros ganando los tres primeros premios las embarcaciones "Paquete", "Farruco" y "Emedex".

El viaje de Villanueva

De Huesca comunican que llegó a aquella capital el Presidente del Congreso.

El señor Villanueva almorzó en el Gobierno civil con el señor Gobernador y el Alcalde.

Terminado el almuerzo salió en automóvil para Panticosa.

El "Alfonso XII" en Gijón

Dicen de Gijón que por la mañana fué atracado a aquellos muelles el transatlántico "Alfonso XII" el cual llegó con su propia máquina y sin avería ninguna.

Del Extranjero

3 de agosto

El "Deutschland" se hace a la mar

De Nueva York llega la noticia en la que se confirma que el submarino alemán "Deutschland" salió del puerto de Baltimore a las 6:30 de la tarde.

El "Deutschland" salió del puerto llevando toda la tripulación sobre cubierta, y su salida fué presenciada por numeroso público. Estando a poca distancia del puerto, el "Deutschland" se sumergió.

En la Cámara de los Lores

De Londres llega la noticia en la que se dice que lord Grey fué ayer presentado, con los honores de rúbrica, a la Cámara de los Lores como nuevo miembro de la misma.

El príncipe heredero de Servia

De Salónica llega un radiograma dando cuenta de que anoche llegó a aquella ciudad el príncipe heredero de Servia.

Fuó cariñosamente recibido por las autoridades militares de los aliados.

Los testimonios de simpatía

De París dicen que continúan los periódicos publicando los testimonios de simpatía de las personalidades extranjeras.

Lord Grey dice que el 2.º año de guerra termina con auspicios favorables para los franceses.

La ofensiva alemana, dice lord Derby, queda destruida en Verdún, avanzando los franceses hacia la victoria final.

El señor Salandra en su testimonio de simpatía expresó su admiración por la heroica conducta de los franceses y dice que Francia da una hermosa prueba de la vitalidad y civilización latina.

La prensa alemana

De Berna comunican que la prensa alemana comentando la situación de la guerra y haciendo el resumen de la situación da pruebas de la energía y bravura desplegada por las tropas alemanas, diciendo que ellos solos son una garantía para el porvenir.

Todos los periódicos alemanes coinciden en la necesidad de resistir, venciendo las dificultades por arduas que éstas sean, hasta aniquilar por completo al enemigo.

Veleros hundidos

En el mar Negro han sido hundidos por un torpedero ruso dos veleros turcos, siendo recogida al tripulación de ambos veleros por el torpedero moscovita.

Un mensaje y una proclama del Kaiser

De París comunican que con ocasión del segundo aniversario de la guerra el Kaiser ha dirigido un mensaje al Canciller alemán cuyo mensaje es destinado a la población civil de Alemania y en el que con hermosas frases da el Emperador Guillermo las gracias al pueblo germano por la abnegación y amor patrio demostrado en el transcurso de la guerra.

También ha remitido el Kaiser al Canciller una proclama dirigida a los Ejércitos de mar y tierra glorificando sus hazañas en las que tan afortunado quedado el pabellón de Alemania.

En la referida proclama declara

el Emperador Guillermo que Alemania tendrá que soportar todavía grandes sacrificios, los cuales confía que los Ejércitos de mar y tierra demostrarán una vez más su entereza y valor, luchando heroicamente hasta conseguir la victoria final.

Contra una venta

De Copenhague dicen que la opinión general de Dinamarca se muestra contraria a la venta de las antillas a los Estados Unidos, llevada a cabo por aquel Gobierno poco ha.

Nuevo Presidente de Santo Domingo

De Santo Domingo llega la noticia dando cuenta de que prestó juramento el nuevo Presidente de aquella República don Enrique Carvajal.

Parte francés de la tarde

El parte oficial del Estado Mayor francés facilitado a las tres de la tarde de ayer que comunican desde París dice:

Al norte de Somme nuestras tropas se han apoderado de una obra poderosamente fortificada por los alemanes entre el bosque Ham y la granja Maneku.

Un ataque a la región de Estrees permitirá a nuestras tropas ocupar una trinchera alemana al noroeste de Yencourt.

En la Champagne al oeste de Auvrie un reconocimiento alemán fué dispersado por nuestros soldados, que atacaron enérgicamente a la bayoneta causando al enemigo muchos muertos.

Frente Vaux, Chapière y Le Chenois, continúa con violencia el ataque enemigo sostenido por nuestros fuegos.

Durante la noche última los alemanes después de una serie de infucuosos ataques acompañados de gases asfixiantes consiguió ganar un poco de terreno en el bosque de Vaux.

En la Chapière aprisionamos tres oficiales y un centenar de soldados.

Al norte de Somme cogimos tres oficiales y un centenar de soldados prisioneros.

Nuestros aviadores desplegaron una gran actividad dando caza al enemigo con el que libraron treinta y tres combates aéreos, la mayoría sobre las mismas líneas enemigas.

Uno de nuestros aeroplanos atacó a dos aviones alemanes que volaban sobre Neuport entablándose lucha, cayendo incendiado uno de los aparatos contrarios, y retirándose el otro con averías.

Catorce aparatos alemanes fueron seriamente averiados viéndose obligados a aterrizar.

Parte inglés

De Londres en telegrama oficial comunican el parte dado por el generalísimo de las tropas británicas, en el que se dice que no ha cambiado la situación entre Amere y S. mme.

En el resto del frente dice el referido parte no ha ocurrido ningún incidente de importancia.

Parte ruso

De Petrogrado y en telegrama oficial comunican el parte dado por el generalísimo de las tropas rusas en el que se detallan las últimas operaciones.

Al noroeste de Kolomea fracasó el enemigo en todos los ataques que emprendió contra nuestras posiciones sufriendo en sus tentativas de ofensiva grandes pérdidas sin conseguir adelantar un paso.

Cerca de Muzkoes luchábase activamente con las artillerías habiendo disminuido en intensidad el fuego por ambas partes.

En las cercanías de Mellernot fué rechazado un ataque enemigo.

Al noroeste de Luzk atacamos duramente al enemigo el cual ce-

dió ante nuestro empuje dejando en nuestro poder las trincheras que ocupaba.

Continúan nuestras tropas el ataque al norte de Tury cerca de Riwicks.

Al norte y sur de Priget hicieron muchos prisioneros.

En lucha aérea fué derribado un aparato enemigo.

Una de nuestras escuadillas efectuó un raid regresando a nuestro campo de aviación después del trayecto señalado y con dos aviones bastante averiados uno de los cuales cayó en el momento de aterrizar.

Parte francés de la noche

En el parte oficial de las once de la noche facilitado por el Estado Mayor francés dice que al norte de Somme no se ha librado ninguna acción de infantería.

Entre el bosque Ham y la granja Monaku, nuestras tropas en un reconocimiento encontraron un centenar de cadáveres alemanes y cuatro ametralladoras abandonadas seguramente por el enemigo al retirarse después del fuerte ataque de nuestros soldados del día anterior.

Al sur de Somme han sido rechazados varios contraataques intentados por los alemanes contra nuestras trincheras, cogiéndoles cincuenta prisioneros y tres cajas de proyectiles.

En la derecha del Mossa los alemanes bombardearon con gruesas granadas las segundas líneas de defensa francesa de Mort Homme, sin causar apenas daños.

Nuestras tropas atacaron desde el Mossa al sur de Fleury con gran ímpetu, apoderándose, después de ruda lucha, de las trincheras alemanas, que fueron abandonadas por el enemigo, al que hicimos seiscientos prisioneros, cogiéndole también diez ametralladoras.

Continúa el violento bombardeo en los sectores de Vaux, Chapière y Chenois.

Parte alemán

Desde Berlín llega el siguiente parte oficial facilitado anoche por el Cuartel General alemán:

Al norte de Somme el enemigo nos atacó con grandes fuerzas en el sector de Morepalt, siendo rechazado.

Después de la sangrienta derrota del enemigo en la granja Monaku, éste entabló un nuevo combate en la carretera de Maricour, avanzando hasta nuestras trincheras, sin que nuestros soldados le opusieran gran resistencia, pero al preparar el asalto fué repelido con gran ímpetu por nuestras tropas que manteniéndose a la defensiva, obligándole a retirarse, después de sufrir grandes pérdidas.

En la derecha del Mossa hemos progresado notablemente.

Al noroeste del fuerte de Thiaumont hemos ocupado una eminencia del terreno que constituye una buena posición de defensa.

Al nordeste del fuerte Souville ha sido rechazado el enemigo que atacaba con granadas de mano, cogiéndole cinco prisioneros y tres lanzabombas.

En el bosquecillo Lauffé nuestros soldados atacaron al enemigo, llegando hasta su primera línea de defensa, encontrando una fuerte resistencia, que fué vencida al fin por nuestras tropas, avanzando algunos metros y posesionándose de las trincheras enemigas.

En esta acción hicimos al enemigo 925 soldados y 19 oficiales prisioneros, cogiéndole también 14 ametralladoras.

Hemos rechazado varias patrullas inglesas en los sectores de Iprés y Armentières.

Los aviadores enemigos atacaron varias localidades detrás de la parte norte de nuestro frente, causando algunas víctimas.

En Bélgica derribamos tres aparatos enemigos.

En el frente oriental al suroeste de Pink los rusos atacaron a ambos lados del lago Novelt, extendiéndose hasta Lipubieszon, siendo rechazados enérgicamente.

Hicimos fracasar los esfuerzos del enemigo contra nuestras posiciones de Victorieri y Tureya.

En la región de Strypa fueron rechazados tres fuertes ataques de los rusos, que tuvieron muchísimas pérdidas.

MENCHETA.

Para alquilar

Lo están los bajos amueblados con jardín y agua abundante de la calle del Vasallo, número 4. También se alquila el piso de la misma casa.

Informes, Cos de Gracia, 72, A.

Casa para vender

Lo está la de la calle de San Roque, número 24, con cochera al lado.

Para informes, en esta Imprenta.

53

distinguida sociedad ligadas con amigables lazos a la familia de Borbón.

El desfile duró larguísimo rato.

Al acabar, a punto de quitar la plancha, el señor Borbón bajó a tierra y dirigió breves palabras de despedida a un grupo de sargentos que habían ido a despedirle en representación de la tropa.

Cuando acabó de hablar se dió un viva al general que fué contestado, sonando muchos aplausos, que se repitieron al separarse el barco de tierra.

Se encuentra vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Ibiza, con el haber anual de 2.000 pesetas.

Los aspirantes presentarán sus solicitudes en aquella secretaría dentro del plazo de quince días.

En el vapor «Monte Toro» han llegado esta mañana nuestros distinguidos amigos los ilustrados marinos don José Riera Alemnay y don Cayetano Tejera.

En el mismo buque ha llegado también el oficial de correos don Jerónimo Taltavull.

Sean bienvenidos.

Acercándose el tiempo de la madurez de los higos que nuestros payeses acostumbra a secar para postrer de invierno, copiamos la siguiente receta que después de dos años de ensayo con satisfactorio resultado nos comunica un estimado amigo nuestro de Alayor.

Nuevo procedimiento para conservar los higos secos en buen estado.
— No es en rigor un nuevo procedimiento, sino más bien una variante del antiguo; y consiste en que al higo con que se escaldan antes de envasarlos contenga una cantidad de sal (no salmorejo).

Con esto se evita el rebullir, que saquen mejor azul, adquiriendo los higos un sabor dulce exquisito y pueden conservarse parte o todo el verano.

Están muy adelantadas las obras que se verifican en nuestro Teatro Principal, viéndose ya terminadas las efectuadas en el exterior del mismo.

Sobre las cinco de la tarde de ayer el Excmo. señor Obispo de esta Diócesis, verificó su pastoral visita a la iglesia de Nuestra Señora del Carmen.

Esta noche en el paseo de Isabel II tocará la música municipal de nueva a once.

Han sido terminadas las obras de reparación que se han verificado en el frontis de la iglesia de Santa María.

MARITIMAS

Esta tarde a las cinco y media, debe zarpur para el puerto de Barcelona el vapor correo «Monte Toro».

— Por informes particulares, sabemos que ayer a las siete fondó en San Esteban de Pravia el vapor «Menorquin».

— Pasajeros salidos ayer noche para Palma a bordo del vapor «Mahón».

Señores don Luis Felgu; Miguel Antich; Virginia Judis; Fulgencio Sastre y un menor; Rosa Castro y un menor; Catalina Andreu; Francisco Mas; Antonio Molina; Pedro Seguí; Micaela Martorell; Pedro Sala; Francisca Alorda y un menor; Vicente Pastor; Antonio Valero; Antonio Lliteras; Antonio Gomila; Diego Soro; Juan Targona; Francisco Sintes, esposa y un menor; Sixto Sánchez; Juan Torres; Pedro Bosch; Julián Conero; Eduvigis Morlá; y Juan Mayol. — Total, 30.

Pasajeros llegados esta mañana de Barcelona a bordo del vapor correo «Monte Toro».

Señores don Santiago Ramos; Fernando Béjar; María Marsal; María López; Carmelo Serrano, esposa y hermano; Manuel Remedo y señora; Ricardo N. well; Rosario Montes; Federico Rodó; Ramón Torres; José García y señora; Catalina Mari e hija; Clara Amar; Antonio Carreras y señora; Jesús Marsal; Bartolomé Sánchez y sobrino; Clemente Pons; Albert Sabarido; Rosalia Gambeta; Carlos García; Emilio Serrano; Juana Pons; Rafael Calle; Manuel Bañal; Francisco Gómez; Miguel Mesquida; Francisco Huguet; Juana Mercadal, hijo y prima; Federico Argüelles; María Luisa Hernández; Juan O. filia; Antonio Grandio; Mario Filoista; Ignacio López y Antonio Fernández. — Total, 44.

Espectáculos

TEATRO VERANO. — Hoy jueves gran sesión a las veintuna y treinta, proyectándose por última vez la hermosa película en cuatro partes «De boxeador a Detective» estrenada anoche con éxito.

Tomarán parte también en esta sesión las Hermanas Gómez con sus difíciles trabajos acrobáticos y cantando además nuevos cuplets.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA

Del ancho de una columna

Hasta 6 centímetros: 100 ptas.
 De 1 a 5 líneas y de 1 a 3 inserciones 150 »
 De 1 a 5 líneas y de 4 a 6 inserciones 200 »
 De 1 a 5 líneas, más de 6 inserciones, a 0'20 pesetas por inserción.
 De 6 a 10 líneas y de 1 a 3 inserciones 175 »
 De 6 a 10 líneas y de 4 a 6 inserciones 275 »
 De 6 a 10 líneas, más de 6 inserciones, a 0'40 por inserción.
 Más de 10 líneas, a 0'05 ptas. la línea por cada inserción.

Del ancho de dos columnas

Hasta 6 centímetros: 200 ptas.
 De 1 a 5 líneas 300 »
 De 1 a 5 líneas y de 4 a 6 inserciones 400 »
 Por cada inserción que exceda de 6 0'25 »
 Por 25 inserciones 7'00 »

Hasta 10 centímetros:
 Diferencia por ciento de aumento sobre los precios anteriores.

Hasta 14 centímetros:
 Doble precio que para los de 6 centímetros.
 Hasta 22 centímetros:
 Triple precio que para los de 6 centímetros.

Del ancho de tres columnas

Veinticinco por ciento de aumento sobre los precios señalados para la doble columna.

Un cuarto de página

Por una sola inserción 5'00 ptas
 Dos inserciones 8'00 »
 Cada nueva inserción 1'25 »
 Por doce inserciones 15'00 »
 Por veinticinco inserciones 22'50 »

Media página

Doble precio que el señalado para un cuarto de página.

Página entera

Doble precio que el señalado para media página.

ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA

Los anuncios publicados en segunda o tercera página pagarán doble precio que el señalado en esta tarifa para la cuarta página.

ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA

Los anuncios publicados en primera página pagarán un cincuenta por ciento de aumento sobre los precios señalados para los de la segunda o tercera.

ANUNCIOS O GACETILLAS DE RECLAMO

INTERCALADOS ENTRE LA CRÓNICA LOCAL O ENTRE LOS ARTÍCULOS

De 1 a 5 líneas, media peseta por inserción. — Por cada línea más, diez céntimos de aumento por inserción.

Los remitidos y artículos de reclamo pagarán cinco céntimos por línea.

ESQUELAS MORTUORIAS

Del ancho de una columna del periódico 5'00 ptas.
 Ados columnas 10'00 »
 Un octavo de página 25'00 »
 Un cuarto de página 40'00 »

Media página 55'00 ptas.
 Página entera 75'00 »
 En primera página, doble precio que los señalados anteriormente.

OBSERVACIONES:

1. Todos los anuncios se cobrarán por adelantado.
2. No se admitirá ningún anuncio que no venga bien expresado los días y sitio en que se desea su publicación, requisito indispensable para la aplicación de la correspondiente tarifa.
3. Los suscriptores al periódico tienen derecho al beneficio de un veinticinco por ciento de descuento sobre los precios de esta tarifa, a excepción de las esquelmas mortuorias.

NOVEDAD NORTEAMERICANA

Tintero de cierre automático SENGBUSCH

ECONOMÍA, LIMPIEZA, DURACIÓN Y UTILIDAD

VENTAJAS DE SU EMPLEO

El tintero de cierre automático "Sengbusch,"
 es un tintero que ha resistido la prueba y recibido la recomendación más elevada de miles de firmas importantes, bancos y corporaciones. Es un tintero práctico que cierra herméticamente, evitando la evaporación de la tinta que es tan común en los otros tinteros.

Funciona automáticamente
 La pluma es abastecida con introducir la simplemente en el tintero y tan pronto como se la saca el tintero se cierra automáticamente, de modo que es a prueba de polvo y evaporación.

La tinta no salpica
 Cuando se introduce la pluma tiene una inmersión uniforme siempre y de ese modo se evita la cantidad superflua de abasto de tinta en la pluma. Está siempre listo para el uso. El mecanismo de ajuste automático nunca se seca ni se atasca, puesto que está constantemente sumergido en la tinta, todo de caucho duro y de vidrio y no se deteriora.

Sencillo para llenarlo
 No requiere manipulación especial en el procedimiento de llenar, ni tampoco requiere atención mayor para conservarlo en funcionamiento perfecto. Por lo tanto es el tintero más práctico que se ha inventado.

Economía de tinta
 La economía de tinta no sólo resarcirá el coste del tintero en corto tiempo sino también muchas veces y además se tiene un tintero a toda satisfacción.

VÉNDESE EN LA

LIBRERÍA DE MANUEL SINTES ROTGER

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11. — MAHÓN

Para vender

La están dos medios panteones de galería y de patio del antiguo recinto del Cementerio Católico.
 Para informes, Cardona y Oñá, 8

Aventuras de Jack Lynx

El Detective misterioso
 La mejor y más interesante novela de aventuras policíacas publicada hasta hoy.
 Se anualmente aparecerá un nuevo cuaderno de 64 páginas con cubierta en tricolor.
 Este cuaderno contiene un episodio completo, profusamente ilustrado.
 Precio de cada cuaderno 0'20 pesetas.
 En venta en la Librería de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Indicador Gratuito

En esta sección publicaremos GRATIS todos los anuncios que se nos manden exclusivos para la colaboración de mujeres.

Nodrilza
 Hay una joven de 20 años, con leche de tres meses, abundante, que desea encontrar criatura para amamantar algunos meses al día. Para informes en esta imprenta.

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES

Según contrato que tenemos firmado con la importante casa fotográfica de D. José Luque Nestal de Madrid, todos nuestros lectores tienen derecho a adquirir por tres pesetas noventa y cinco céntimos y la presentación de diez cupones como el que sigue, una bonita reproducción fotográfica del tamaño 80 x 40 centímetros, sobre cartulina 60 x 65, sin marco.

DIEZ CUPONES

Como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica REGALO DE EL BIEN PÚBLICO

Mapa de Mallorca

En los talleres de Amengual y Muntaner, de Palma, se ha confeccionado un detallado mapa de Mallorca que por los detalles que contiene y su reducido precio, está llamado a tener mucha aceptación.

El citado mapa, tirado sobre vitela de 44 por 64, se vende en esta ciudad en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, n.º 11, al ínfimo precio de una peseta.

Casa Buenaventura
 Juguetes
 Bordados • Perfumes

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedías, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

BERNIADOS: Poder del gran consolidativo RAMÓN

«Barcelona 8 marzo 1915. — Sr. D. Pedro Ramón. — Apreciado amigo: Me complace mucho manifestarle que aun tratándose de persona de tanta edad como yo tengo (83 años), he obtenido inesperados resultados en la hernia que al que sufría felicitarlo a usted por ello y felicitarlo a mí mismo de haber seguido el consejo del amigo doctor y Cardenal, vos en la materia de acudir a Vd. como persona de más conocimientos, de más práctica y de más acierto en la especialidad. JOSÉ C. RIBERAS NUBIACH, Médico, número uno de la Real Academia de Medicina, banquero acaudalado, financiero importante y gran propietario, conocido por EL AYO DE LA VIRGENA, dueño del grandioso edificio».

Nota: Los herniados (quebrados) y cuantos sufren afecciones abdominales recibirán gratis folletos instructivos si se solicitan del Despacho del especialista don Pedro Ramón, CARMEN, 34, piso 1.º, BARCELONA.

EN MAHÓN consulta e i s r u c c i o n e s g r a t i s . d e 10 a 12 m a ñ a n a y d e 5 a 7 t a r d e ; l o s d í a s 4 y 5 d e a g o s t o e n e l H o t e l B u s t a m a n t e .

ALERTA! ALERTA! ALERTA!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALÁN, sin serlo.

Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, puesto que las de los manantiales VICHY CATALÁN llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANÓNIMA VICHY CATALÁN, y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no los llevan.

MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas. Independiente en oficinas, despachos, secretarías, etc. Por su fácil manejo cumple con gran ventaja a los raspadores, gomas y demás materiales empleados. Ahorra tiempo y trabajo, no estropea el papel y es el más perfecto y práctico. Modo de emplearse: Pesar el tapón especial por la parte que se quiere borrar y desaparecerá en seguida, pudiéndose escribir nuevamente después de haberse secado.

Véndase en Mahón, a 1'50 pesetas, en las librerías de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, ve daderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos.

Véndese en paquetes de 500 o de 1,000 hojas en las librerías de Manuel Sintes Rotger, Plaza del Príncipe, 11, y Nueva, 10, Mahón

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.

Cuentas de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etcétera, etc.

Cobro y compra de cupones españoles o extranjeros.

Giros, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.

Seguros de cambio.

Apertura de toda clase de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

¿Quiere usted

encuadernar un libro? Encargue, pues, el trabajo a los talleres de encuadernación de esta imprenta y quedará satisfecho por lo elegante y fuertes que son nuestras encuadernaciones.

Boletín diario

Oficinas públicas

Gobierno Militar. — Horas de despacho: de nueve a una. — Isabel II.
 Delegación del Gobierno. — De nueve a una. — Calle de San Fernando, 15.
 Ayuntamiento. — De nueve a una. — Plaza de la Constitución.
 Juzgado de primera Instancia. — De nueve a una. — Claustro del Carmen.
 Juzgado Municipal. — De nueve a una. — Alonso III, 33.
 Aduana Nacional. — De nueve a una. — En los muelles de sol a sol. — Andén de Poniente.
 Delegación de Hacienda. — De nueve a una. — Andén de Poniente.
 Comandancia de Marina. — De nueve a una. — Calle del Carmen.
 Giro Mutuo. — De nueve y media a doce y media. — Roig, 12.
 Zona de Reclutamiento. — De nueve a una. — Calle de San Roque.
 Biblioteca Pública. — De nueve a dos. — Plaza de San Francisco.
 Museo Municipal. — Los jueves de tres a cinco y los domingos de diez a doce, en el Ateneo Científico, Literario y Artístico. — Plaza del Príncipe.
 Dispensario Oftalmológico Municipal y Consultorio de enfermedades quirúrgicas (Hospital Civil). — Consulta: los lunes, miércoles y viernes de nueve a once de la mañana.
 La "Gota de Leche". — Consultorio gratuito de niños de pecho. — Plaza del Príncipe, 8. — Domingos, de 11 a 1.

Correo interior

Salidas para Ciudadela. — Una expedición diaria a las siete de la mañana. Los viernes dos expediciones, a las siete de la mañana y a las tres de la tarde. Costa de la expedición cuatro pesetas.

CASA BUENAVENTURA
 Juguetes • Juguetes • Juguetes
 BASTIÓN, 23

De interés para los Maestros de instrucción primaria

NORMA: Nuevo silabario ilustrado, para enseñar pedagógicamente la lectura por la escritura, mediante palabras normales, por

VICENTE PINEDO

Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona.
 NORMA: Nuevo método ilustrado de escritura graduada y de Caligrafía escolar moderna, premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición del Primer Congreso Especial de Pediatría, Palma, abril de 1914.

Diez cuadernos litografiados y con 800 grabados.
 Es el método más racional y completo de escritura publicado hasta la fecha y abarca:

- Número 1 Dibujo, Ortografía, Caligrafía y Oficio ilustrados
- 2 Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados.
- 3 Ortografía y Caligrafía ilustrados.
- 4 Ortografía y Caligrafía ilustrados.
- 5 Ortografía y Caligrafía.
- 6 Ortografía y Caligrafía.
- 7 Ortografía, Redacción y Caligrafía.
- 8 Redacción usual y Caligrafía.
- 9 Redacción comercial.
- 10 Redacción comercial.

Este método de enseñanza ha sido adoptado ya por la mayoría de las escuelas de Cataluña y Mallorca y también por algunas de esta ciudad.
 Véndese por cuadernos sueltos en la Librería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

Papel higiénico Salud

Enlazado automático :: Presentación elegante y sin competencia :: Empaque esmerado :: El más higiénico.

El papel sánico SALUD, por sus inmejorables cualidades higiénicas, puede competir con los de marca más acreditada.

Es el de mayor tamaño y más cómodo uso, estando a cubierto de moscas y demás insectos por ir encerrado en elegante caja.

Véndese en paquetes de 200 servilletas en la librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, Mahón.

En el mismo establecimiento se venden también cajas distribuidoras, de elegante presentación, y que automáticamente van dejando salir las hojas de tan higiénico papel una a una.

NO EQUIVOCARSE. El papel higiénico SALUD, de enlazado automático, se vende en la

Librería de Manuel Sintes Rotger
 Plaza del Príncipe, 11, MAHÓN

Obras completas

Mossén Jacinto Verdager

Publicadas por la ILUSTRACIÓN CATALANA en tomos, a 40, 50 ó 60 céntimos.

Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

Libretas de alquiler, listas de embarque, altas y bajas para la contribución industrial.
 De venta en esta imprenta.